

男女共同子育て講座

男女共生
リポート

子育てにみる
男女共同参画

変りゆく社会と子育てのゆくえ

ひと昔前までは、まるで空気のように存在していた子育てのネットワーク(家には大人が複数いて、地域には育児仲間や遊び友達がいる)が無くなってしまった状況の中で、お母さんたちは文字通り「絶対孤独」の子育てを強いられているのです。~沢見恵美「なんどでもやり直せ!ほくの体験的子育て論」より~

「3歳までは母親が家で育てるべき」という、「3歳児神話」にしばられない、社会の変化にあった子育てをテーマに、平成13年9月15日・10月20日・11月17日に、ビデオ視聴とアドバイザーとの懇談による「男女共同子育て講座」を開催しました。

第1回

「3歳児神話をこえて」
母親の一人育児と育児不安・児童虐待

■ビデオ講師

カウンセラー
臨床心理士
村本邦子さん

■アドバイザー

家庭教育
アドバイザー
三重野待子さん



三重野待子さん

- 育児不安はなぜ起るのでしょうか
- 育児不安と虐待をなくすには

子どもの数が減って赤ちゃんに接する機会がなく、育児体験の受け渡しがないことや、核家族や孤立したマンションでの子育てによって、母親の責任が大きくなつたこと、また、周りに素直に相談できる人もなく、精神的孤立に陥ることなどがあげられます。

第2回

「3歳児神話をこえて」
母性神話に寄りかからぬで生きる

■ビデオ講師

保健師
大分保健所
赤松彰子さん

■アドバイザー

保健師
大分保健所
軸丸千賀子さん



軸丸千賀子さん

- 母性神話って…?
- 母性本能が消えた…?

最近、子どもを死なせてしまつたり、虐待したり、痛ましい事件を多く耳にします。世間では、母親に母性本能がなくなつたという声を聞きますが、母性本能がなくなつたのではなく、人と人とのつながりが無くなつたことによつて、母親がつらい立場に追いやられたのです。子育ては地域の問題であります。だから相談する人が必要です。

- 子育ての基本は
- 虐待は、親子の力関係を背景に、閉鎖された空間で起ります。
- 子育てストレスを減らすことが大切で、一人で背負わず、できないことは夫や周りの人人に助けてもらいましょう。母親というものが、神話化されていましたが、昔とは大きく子育ての環境も変ってきており、母親一人ですべてができるはずがありません。子どもにとつても、母親だけと接するより、いろいろな価値観を持つた多くの人と接することが大切です。

第3回

「3歳児神話をこえて」 男性と子育て

■ビデオ講師

東京大学大学院
教育学研究科教授 沢見 稔幸さん

■アドバイザー

社会保険労務士
春日町小学校下り人会長 西村 康治さん



西村康治さん

- 男性の子育ての必要性
- 子育てはしないと損ですよ！

昔は地域に子どもがあふれ、子供を地域に放つておいても育つていました。現代のように、子どもを朝から晩まで見ていかなければならぬ時代は過去、原始の時代からありません。親はつらい育児にいらいらし、ストレスを抱えてしまします。子育てを、母親一人でできるはずがありません。父親が積極的に育児に参加しなければ、子どもはうまく育ちません。

男性B
の妻

今日は妻に連れられて、嫁々来ました。これまで子育ては妻がやつてあたりまえと思つていました。早く帰ると、「面倒をみて」といわれるが、仕事で疲れてる。「土日はみてね」といわれるが、土日休むから働ける。だから、自分から積極的に家事・育児をやろうという気が起つります。子育てが楽しいこと、まだ気付いていません。今日は、いい機会でした。ちょっと考え直そうかと思います。

軸丸千賀子さん
子育てで、何か不安や問題を抱えた
ら、一人で悩まないで、保健所や保
健師を気軽に利用してください。

西村康治さん
ビデオの中に子育てのヒントがありま
した。今、私たちのは難しい時代に
生きています。子育ては時代づくり
であり、われわれの未来づくりです。

今4ヶ月の子どもがいます。家事や育児をやろ
うと思つていますが、やり方を自ら学ぼうとし
ていません。いつも妻からの指示待ちです。子
育てを自分でないと楽しみが分からないと
いうことがよく分かりました。

女性A

4才の娘がいます。夫は勤務が不規則です。子
どもができたばかりの時は、気分がブルーにな
りました。夫も子どもが可愛いのだけれど、緊
張と不安で、子どもをどう扱つていいのか分か
らなかつたようです。夫の協力が得られないと
ストレスが溜まり、つい子どもにあたつてしま
い、かわいそうな思いをさせてしまいました。

男性B

女性A

・父親と母親がお互いを補いながら子育てす
ることが大切だと思います。この調査に夫
を連れてくればよかったです。
・子どもは一人で育てられない。
・一人で育てはいけないとつづいていました。
・父娘ガサボートしてこそ母親のストレス緩
和につながります。父娘と母娘の共同子育
てに大賛成です。

・本当に心温まる気持ちになりました。これ
からもいろんな不安が出てくると思います
が、いろいろな話を聞く中で、相談も広が
るので、このような企画を期待しています。
・このビデオを多くの人に見てもらいたいと
思いました。

懇談会での意見

アンケートから

アドバイザーカラーコメント

三重野待子さん

母親一人で育児をするのではなく、
みんなで子育てを補うことです。そ
れは子どもにとっても良いことです。

西村康治さん
ビデオの中に子育てのヒントがあり
ました。今、私たちのは難しい時代に
生きています。子育ては時代づくり
であり、われわれの未来づくりです。

大好評です

今回使用したビデオは、財団法人大阪府男女協働社会づくり財團が制作した、「3歳児神話をこえて」全5巻シリーズの中から、3巻を選んだものです。これらのビデオを女性政策推進室では無料でお貸ししています。お友達や、ご家族、また、講座等でお気軽にお利用ください。